

# Московский Хирургический Журнал

Научно-практический журнал

Печатный орган Московского общества хирургов

*Журнал включен ВАК в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени доктора и кандидата наук.*

**ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР:**

член-корр. РАН, д.м.н., профессор, Заслуженный врач РФ О.Э. Луцевич, Москва, РОССИЯ

**ЗАМ. ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА:**

д.м.н., профессор А.М. Шулутко, Москва, РОССИЯ

**ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ:**

к.м.н., доцент В.С. Фомин, Москва, РОССИЯ

**СЕКРЕТАРЬ:**

Колотильщикова А.Н., Москва, РОССИЯ

**РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:**

Винник Ю.С., д.м.н., профессор, Красноярск, РОССИЯ

Вторенко В.И., д.м.н., профессор, Москва, РОССИЯ

Галлямов Э.А., д.м.н., профессор, Москва, РОССИЯ

Дубров В.Э., профессор, Москва, РОССИЯ

Егиев В.Н., д.м.н., профессор, Москва, РОССИЯ

Копасеску Каталин, д.м.н., доцент, Бухарест, РУМЫНИЯ

Крайнюков П.Е., доцент, д.м.н., Москва, РОССИЯ

Кукош М.В., д.м.н., профессор, Нижний Новгород, РОССИЯ

Курбанов Ф.С., д.м.н., профессор, Москва, РОССИЯ

Лядов В.К., д.м.н., доцент, Москва, РОССИЯ

Малескас Альмантас, д.м.н., профессор, Каунас, ЛИТВА

Неймарк А.Е., к.м.н., Санкт-Петербург, РОССИЯ

Оспанов О.Б., д.м.н., профессор, Нур-Султан, КАЗАХСТАН

Парфенов И.П., д.м.н., профессор, Москва, РОССИЯ

Пучков К.В., д.м.н., профессор, Москва, РОССИЯ

Рукоусев А.А., доктор медицины, Мюнстер, ГЕРМАНИЯ

Толстых М.П., д.м.н., профессор, Москва, РОССИЯ

Царьков П.В., д.м.н., профессор, Москва, РОССИЯ

Шабунин А.В., д.м.н., профессор, член-корр. РАН, Москва, РОССИЯ

Шумаков Д.В., д.м.н., профессор, член-корр. РАН, Москва, РОССИЯ

Эгамов Ю.С., д.м.н., профессор, Андижан, УЗБЕКИСТАН

Яшков Ю.И., д.м.н., профессор, Москва, РОССИЯ

**Издатель:**

ООО «Профиль — 2С»

123007, Москва, Хорошевское шоссе, д. 78;

тел./факс +7 (985) 643 49 27;

E-mail: info@mossj.ru

**Адрес редакции:**

123007, Москва, Хорошевское шоссе, д. 78;

тел./факс +7 (985) 643 49 27;

E-mail: info@mossj.ru;

http://www.mossj.ru

Перепечатка опубликованных в журнале материалов допускается только с разрешения редакции. При использовании материалов ссылка на журнал обязательна. Присланные материалы не возвращаются. Точка зрения авторов может не совпадать с мнением редакции. Редакция не несет ответственности за достоверность рекламной информации.

**Отпечатано:** Типография «КАНЦЛЕР», 150044, г. Ярославль, Полушкина роща 16, стр. 66а.

Подписано в печать 30.09.2020.

Формат 60x90 1/8

Тираж 1000 экз.

Цена договорная

Свидетельство о регистрации средства массовой информации

ПИ № ФС77-32248 от 09 июня 2008 г.

Подписной индекс 88210 в объединенном каталоге «Пресса России»

# MOSCOW Surgical Journal

Scientific and practical journal

Printing organ of Moscow surgical society

*The magazine is included in the list of the leading reviewed scientific magazines and editions in which should be the basic scientific results are published dissertations on scientific degree competition the doctor and the candidate of sciences.*

**EDITOR-IN-CHIEF:**

MD, Professor, Honoured Doctor of the Russian Federation, corresponding member of RAS, O.E. Lutsevich

**DEPUTY CHIEF EDITORS:**

PhD, Professor A.M. Shulutko

**EXECUTIVE SECRETARY:**

MD, Associate Professor V.S. Fomin

**SECRETARY:**

Kolotilshchikova A.N.

**EDITORIAL BOARD:**

Vinnik Yu.S., MD, professor, Krasnoyarsk, RUSSIA

Vorenko V., MD, professor, Moscow, RUSSIA

Gallyamov E.A., MD, professor, Moscow, RUSSIA

Dubrov V.E., Professor, Moscow, RUSSIA

Egiev V.N., MD, Professor, Moscow, RUSSIA

Copaescu Catalin, Doctor of Medical Sciences. Associated Professor of Surgery, Bucharest, ROMANIA

Krainukov P.E., MD, Associate Professor, RUSSIA

Kukosh M.V., MD, professor, Nizhny Novgorod, RUSSIA

Kurbanov F.S., MD, professor, Moscow, RUSSIA

Lyadov V.K., MD, associate professor, Moscow, RUSSIA

Maleskas Almantas, MD, professor, Kaunas, LITHUANIA

Neymark A.E., candidate of medical sciences, St. Petersburg, RUSSIA

Ospanov O.B., MD, professor, Nur-Sultan, KAZAKHSTAN

Parfenov I.P., MD, professor, Moscow, RUSSIA

Puchkov K.V., MD, Professor, Moscow, RUSSIA

Rukosujew A.A., PD Dr. med., Münster, GERMANY

Tolstykh M.P., MD, professor, Moscow, RUSSIA

Tsarkov P.V., MD, professor, Moscow, RUSSIA

Shabunin A.V., MD, professor, corresponding member of RAS, Moscow, RUSSIA

Shumakov D.V., MD, Professor, corresponding member of RAS, Moscow, RUSSIA

Egamov Yu.S., MD, professor, Andijan, UZBEKISTAN

Yashkov Yu.I., MD, professor, Moscow, RUSSIA

**Publisher:**

ООО «Профилл — 2S»

123007, Moscow, Khoroshevskoe shosse, 78;

tel/fax +7 (985) 643 49 27;

E-mail: info@mossj.ru

**Address of edition:**

123007, Moscow, Khoroshevskoe shosse, 78;

tel/fax +7 (985) 643 49 27;

E-mail: info@mossj.ru;

http://www.mossj.ru

The reprint of the materials published in magazine is supposed only with the permission of edition. At use of materials the reference to magazine is obligatory. The sent materials do not come back. The point of view of authors can not coincide with opinion of edition. Edition does not bear responsibility for reliability of the advertising information.

**Printed** in Printing house «KANTSLER», 150044, Yaroslavl, Polushkina grove 16, build. 66a

Sent for press 30.09.2020.

Format 60x90 1/8

Circulation 1000 copy

The price contractual

The certificate on registration of mass media ПИ №ФС77-32248  
from June, 09, 2008

Subscription index 88210 in the incorporated catalogue «Press of Russia»

## СОДЕРЖАНИЕ

### АБДОМИНАЛЬНАЯ ХИРУРГИЯ

<b>Б.М. НИЁЗБЕКОВ, Ф.С. КУРБАНОВ, М.А. ЧИНИКОВ, Р.Х. АЗИМОВ, Т.З. РЗАЕВ, З.Б. ХАЛИЛОВ</b> ВЫБОР ДОСТУПА ПРИ СРОЧНЫХ И ЭКСТРЕННЫХ ОПЕРАЦИЯХ НА ТОЛСТОЙ КИШКЕ .....	5
<b>С.Э. ВОСКАНЯН, М.Г. ЛАШИК, Е.В. НАЙДЕНОВ, Ю.А. БАЖАНОВА</b> ЯВЛЯЮТСЯ ЛИ ОДНОПОРТОВЫЕ ЭНДОСКОПИЧЕСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ РЕАЛЬНОЙ АЛЬТЕРНАТИВОЙ «ТРАДИЦИОННЫМ» ЛАПАРОСКОПИЧЕСКИМ ВМЕШАТЕЛЬСТВАМ? .....	12
<b>А.В. ШАБУНИН, С.С. ЛЕБЕДЕВ, М.М. ТАВОБИЛОВ, Г.М. ЧЕЧЕНИН, А.А. КАРПОВ</b> СРАВНИТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ ПРАВО- И ЛЕВОСТОРОННЕГО НАРУЖНОГО ДРЕНИРОВАНИЯ ЖЕЛЧНЫХ ПРОТОКОВ ПРИ ЗЛОКАЧЕСТВЕННОЙ ДИСТАЛЬНОЙ БИЛИАРНОЙ ОБСТРУКЦИИ .....	17
<b>Ю.С. ЭГАМОВ, А.Э. РУЗИЕВ, С.А. ХАЙДАРОВ</b> НЕ ОПОТВЕРГАЮЩЕЕ ЗНАЧЕНИЕ ЛИМФОТРОПНОЙ ТЕРАПИИ ДЛЯ ПРОФИЛАКТИКИ КИШЕЧНЫХ ОСЛОЖНЕНИЙ В ПОСЛЕОПЕРАЦИОННОМ ПЕРИОДЕ ПРИ ЯЗВЕННОМ КОЛИТЕ .....	22
<b>YU.S. EGAMOV, A.E. RUZIEV, S.A. KHAIDAROV</b> NON-REFUTING VALUE OF LYMPHOTROPIC THERAPY FOR THE PREVENTION OF INTESTINAL COMPLICATIONS IN THE POSTOPERATIVE PERIOD IN ULCERATIVE COLITIS .....	27
<b>А.Г. ХИТАРЬЯН, В.Н. КИСЛЯКОВ, К.С. БЕЛИЕВ, С.А. КОВАЛЕВ, Р.Н. ЗАВГОРОДНЯЯ, А.А. ОРЕХОВ, А.З. АЛИБЕКОВ</b> АНАЛИЗ РЕЗУЛЬТАТОВ ХИРУРГИЧЕСКОГО ЛЕЧЕНИЯ ВЕНТРАЛЬНЫХ И ПОСЛЕОПЕРАЦИОННЫХ ГРЫЖ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ЛАПАРОСКОПИЧЕСКОЙ ТЕХНОЛОГИИ ПРОМ .....	31

### ТОРАКАЛЬНАЯ ХИРУРГИЯ

<b>Т.И. АБУ АРКУБ, Б.Г. БАРСКИЙ, М.В. СИНИЦЫН</b> ТОРАКОСКОПИЧЕСКИЕ МЕТОДЫ ДИАГНОСТИКИ ЗАБОЛЕВАНИЙ РЕСПИРАТОРНОЙ СИСТЕМЫ У ПАЦИЕНТОВ С ВИЧ-ИНФЕКЦИЕЙ .....	40
---	----

### ГНОЙНАЯ ХИРУРГИЯ

<b>Е.Г. ГРИГОРЬЕВ, С.А. ЛЕПЕХОВА, Е.О. ИНОЗЕМЦЕВ, П.О. ИНОЗЕМЦЕВ</b> КЛАССИФИКАЦИЯ ФЛЕГМОНЫ ШЕИ (ЭТИОЛОГИЯ, ЛОКАЛИЗАЦИЯ, ТЯЖЕСТЬ СОСТОЯНИЯ, ОСЛОЖНЕНИЯ). ОБЗОР ЛИТЕРАТУРЫ .....	47
<b>Д.Ю. КИМ, Д.Н. МОИСЕЕВ, Е.В. КОНДАКОВ, Н.А. ГОНЧАРОВ, В.В. КОКОРИН, Б.Б. КОЛОДКИН</b> СПОСОБ ОТГРАНИЧЕНИЯ ОПЕРАЦИОННОГО ПОЛЯ С ОДНОМОМЕНТНЫМ СОЗДАНИЕМ ОТЖИМНОГО ЖГУТА И ЕГО ПРЕИМУЩЕСТВА ПЕРЕД КЛАССИЧЕСКИМ ОПЕРАТИВНЫМ ПОСОБИЕМ ПРИ ЛЕЧЕНИИ ГНОЙНО-ВОСПАЛИТЕЛЬНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ КИСТИ .....	56

### БАРИАТРИЧЕСКАЯ ХИРУРГИЯ

<b>О.Б. ОСПАНОВ, А.Р. АКИЛЖАНОВА, Ф.К. БЕКМУРЗИНОВА, С.Е. РАХИМОВА, Г.А. ЕЛЕУОВ, У.А. КОЖАМКУЛОВ, Ж.Д. АБДИНА, Р.А. ФУРСОВ</b> ИЗУЧЕНИЕ ВЛИЯНИЯ БАРИАТРИЧЕСКОЙ ХИРУРГИИ НА ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ЖИЗНИ ПАЦИЕНТОВ С МЕТАБОЛИЧЕСКИМ СИНДРОМОМ .....	63
<b>О.Б. ОСПАНОВ</b> СРАВНЕНИЕ РЕЗУЛЬТАТОВ ЛАПАРОСКОПИЧЕСКОГО МИНИ-ГАСТРОШУНТИРОВАНИЯ ПРИ РАЗЛИЧНЫХ РАЗМЕРАХ МАЛОЙ ЧАСТИ ЖЕЛУДКА: РАНДОМИЗИРОВАННОЕ КЛИНИЧЕСКОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ .....	79
<b>А.А. КОВАЛЕВ, О.В. КОРНЮШИН, В.В. МАСЛЕЙ, Н.И. БУЛАВИНОВА, Е.Г. СОЛОНИЦЫН, А.Е. НЕЙМАРК, И.Н. ДАНИЛОВ</b> НЕСОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ АППАРАТНОГО («СТЕПЛЕРНОГО») ШВА ПОСЛЕ ЛАПАРОСКОПИЧЕСКОЙ ПРОДОЛЬНОЙ РЕЗЕКЦИИ ЖЕЛУДКА. ОБЗОР ЛИТЕРАТУРЫ .....	87

### УРОЛОГИЯ

<b>БЕРЕЖНОЙ А.Г., ВИННИК Ю.С., ДУНАЕВСКАЯ С.С.</b> ФОРМИРОВАНИЕ ЭНДОТЕЛИАЛЬНОЙ ДИСФУНКЦИИ ПРИ ОСЛОЖНЕННОМ ТЕЧЕНИИ ПОСЛЕОПЕРАЦИОННОГО ПЕРИОДА ПРИ УРОЛИТИАЗЕ .....	96
---	----

### КЛИНИЧЕСКИЕ СЛУЧАИ

<b>И.В. ЯРЕМА, Д.В. НИКОЛАЕВ, Н.В. ЛУНИНА, В.С. ФОМИН</b> КЛИНИКО-РЕНТГЕНОЛОГИЧЕСКОЕ ОБОСНОВАНИЕ ЗНАЧИМОСТИ РЕФЛЕКСА ЭКСНЕРА ПРИ ОСТРОКОНЕЧНЫХ ИНОРОДНЫХ ТЕЛАХ ПИЩЕВАРИТЕЛЬНОГО ТРАКТА. КЛИНИЧЕСКОЕ НАБЛЮДЕНИЕ .....	103
<b>М.В. ДВУХЖИЛОВ, В.Ю. СТРУЧКОВ, С.В. БЕРЕЛАВИЧУС</b> МНОЖЕСТВЕННЫЕ НАРУЖНЫЕ НЕСФОРМИРОВАННЫЕ СВИЩИ ЖЕЛУДОЧНО-КИШЕЧНОГО ТРАКТА ПОСЛЕ БАРИАТРИЧЕСКОГО ХИРУРГИЧЕСКОГО ВМЕШАТЕЛЬСТВА (КЛИНИЧЕСКОЕ НАБЛЮДЕНИЕ) .....	108

### ЛИТЕРАТУРНЫЕ ОБЗОРЫ

<b>В.В. ВОРОТНИКОВ, Р.А. ПАХОМОВА, А.А. АРХИЦКАЯ, Г.Э. КАРАПЕТАН, Л.В. КОЧЕТОВА, А.С. ГУГНИНА, С.А. АБДУГАФФОРОВ</b> РАК МОЛОЧНОЙ ЖЕЛЕЗЫ, ВОЗМОЖНОСТИ РЕАБИЛИТАЦИИ (ОБЗОР ЛИТЕРАТУРЫ) .....	115
<b>А.В. ЯРИКОВ, С.Е. ПАВЛИНОВ, А.М. МЕРЕДЖИ, А.О. КОТЕЛЬНИКОВ, И.И. СМИРНОВ, А.Г. СОСНИН, О.А. ПЕРЛЬМУТТЕР,</b> <b>А.П. ФРАЕРМАН, М.В. ХОМЧЕНКОВ, В.А. ЛЕОНОВ</b> ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ ХИРУРГИЧЕСКОГО ЛЕЧЕНИЯ ДЕГЕНЕРАТИВНО-ДИСТРОФИЧЕСКИХ ЗАБОЛЕВАНИЙ ПОЯСНИЧНОГО ОТДЕЛА ПОЗВОНОЧНИКА .....	121

### ИСТОРИЯ МЕДИЦИНЫ

<b>Н.А. СЫРОЕЖИН, Т.Ш. МОРГОШИЯ</b> АКАДЕМИК ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВИЧ МЫШ (1873–1947) – ОСНОВАТЕЛЬ СИБИРСКОЙ ШКОЛЫ ХИРУРГОВ И ВИДНЫЙ УЧЕНЫЙ .....	137
---	-----

## CONTENTS

### ABDOMINAL SURGERY

<i>B.M. NIYOZBEKOV, F.S. KURBANOV, M.A. CHINIKOV, R. H. AZIMOV, T.Z. RZAEV, Z.B. KHALILOV</i> CHOICE OF ACCESS FOR URGENT AND EMERGENCY OPERATIONS ON THE COLON .....	5
<i>S.E. VOSKANYAN, M.G. LASHCHIK, E.V. NAIDENOV, YU.A. BAZHANOVA</i> ARE SINGLE-PORT ENDOSCOPIC TECHNOLOGIES A REAL ALTERNATIVE TO «TRADITIONAL» LAPAROSCOPIC PROCEDURES? .....	12
<i>A.V. SHABUNIN, S.S. LEBEDEV, M.M. TAVOBILOV, G.M. CHECHENIN, A.A. KARPOV</i> RIGHT SIDED VERSUS LEFT SIDED PERCUTANEOUS TRANSHEPATIC BILIARY DRAINAGE IN THE MANAGEMENT OF MALIGNANT DISTAL BILIARY OBSTRUCTION .....	17
<i>YU.S. EGAMOV, A.E. RUZIEV, S.A. KHAIDAROV</i> NON-REFUTING VALUE OF LYMPHOTROPIC THERAPY FOR THE PREVENTION OF INTESTINAL COMPLICATIONS IN THE POSTOPERATIVE PERIOD IN ULCERATIVE COLITIS. ....	22
<i>YU.S. EGAMOV, A.E. RUZIEV, S.A. KHAIDAROV</i> NON-REFUTING VALUE OF LYMPHOTROPIC THERAPY FOR THE PREVENTION OF INTESTINAL COMPLICATIONS IN THE POSTOPERATIVE PERIOD IN ULCERATIVE COLITIS. ....	27
<i>A.G. KHITARYAN, V.N. KISLYAKOV, K.S. VELIEV, S.A. KOVALEV, R. N. ZAVGORODNYAYA, A.A. OREKHOV A.Z. ALIBEKOV</i> THE ANALYSIS OF THE RESULTS OF SURGICAL TREATMENT OF VENTRAL AND POSTOPERATIVE HERNIAS WITH THE USE OF LAPAROSCOPIC IPOM TECHNOLOGY. ....	31

### THORACAL SURGERY

<i>T.I. ABU ARKUB, B.G. BARSKY, M.V. SINITSYN</i> DIAGNOSTIC THORACOSCOPIC METHODS OF RESPIRATORY SYSTEM DISEASES IN PATIENTS WITH HIV INFECTION .....	40
---	----

### PURULENT SURGERY

<i>E.G. GRIGORYEV, S.A. LEPEKHOVA, E.O. INOZEMTSEV, P.O. INOZEMTSEV</i> CLASSIFICATION OF NECK PHLEGMON (ETIOLOGY, LOCALIZATION, SEVERITY OF THE CONDITION, COMPLICATIONS). LITERATURE REVIEW .....	47
<i>D.U. KIM, B.B. KOLODKIN, D.N. MOISEEV, N.A. GONCHAROV, E.V. KONDAKOV</i> METHOD FOR LIMITING AN OPERATING FIELD WITH ONE-TIME CREATION OF AN EXTRACTING WIRING BAR AND ITS ADVANTAGES BEFORE A CLASSICAL OPERATING AID FOR TREATMENT OF PURULENT INFLAMMATORY DISEASES .....	56

### BIARIATRIC SURGERY

<i>O.B. OSPANOV, A.R. AKILZHANOVA, F.K. BEKMURZINOVA, S.E. RAKHIMOVA, G.A. YELEUOV, U.A. KOZHAMKULOV, ZH.D. ABDINA, R.A. FURSOV</i> THE IMPACT OF BARIATRIC SURGERY ON LIFE EXPECTANCY IN PATIENTS WITH METABOLIC SYNDROME .....	63
<i>O.B. OSPANOV</i> COMPARISON OF THE RESULTS OF LAPAROSCOPIC MINI-GASTRIC BYPASS WITH VARIOUS THE GASTRIC POUCH SIZE: RANDOMIZED CLINICAL TRIAL .....	79
<i>A.A. KOVALEV, O.V. KORNYUSHIN, V. MASLEI, N. BULAVINOVA, E.G. SOLONITSYN, A.E. NEIMARK, I.N. DANILOV</i> LEAK OF THE STAPLER LINE AFTER LAPAROSCOPIC SLEEVE GASTRECTOMY. LITERATURE REVIEW .....	87

### UROLOGY

<i>BEREZHNOY A.G., VINNIK YU.S., DUNAEVSKAYA S.S.</i> FORMATION OF ENDOTHELIAL DYSFUNCTION IN COMPLICATED POSTOPERATIVE PERIOD IN UROLITHIASIS .....	96
---	----

### CLINICAL CASES

<i>I.V. YAREMA, D.V. NIKOLAEV, N.V. LUNINA, V.S. FOMIN</i> CLINICAL AND X-RAY JUSTIFICATION OF EXNER'S REFLEX SIGNIFICANCE IN CASE OF SHARP INGESTED FOREIGN BODIES IN THE GASTROINTESTINAL TRACT: CLINICAL CASE REPORT .....	103
<i>M.V. DVUHZHILOV, V.JU. STRUCHKOV, S.V. BERELAVICHUS</i> MULTIPLE ENTEROATMOSPHERIC FISTULAS OF GASTROINTESTINAL TRACT AFTER BARIATRIC PROCEDURE. CASE REPORT .....	108

### LITERARY REVIEWS

<i>V.V. VOROTNIKOV, R.A. PAHOMOVA, A.A. ARHITSKAYA, G.E. KARAPETYAN, L.V. KOCHETOVA, A.S. GUGNINA, S.A. ABDUGAFFOROV</i> BREAST CANCER IS NOT A SENTENCE (LITERATURE REVIEW) .....	115
<i>A.V. YARIKOV, S.E. PAVLINOV, A.M. MEREDZHI, A.O. KOTELNIKOV, I. I. SMIRNOV, A.G. SOSNIN, O.A. PERLMUTTER, A.P. FRAERMAN, M.V. KHOMCHENKOV, V. A. LEONOV</i> THE HISTORY OF THE SURGICAL TREATMENT OF DEGENERATIVE-DYSTROPHIC DISEASES OF THE LUMBAR SPINE .....	121

### HISTORY OF MEDICINE

<i>N.A. SYROEZHIN, T.SH. MORGOSHILA</i> ACADEMICIAN VLADIMIR MIKHAILOVICH MYSH (1873-1947) - FOUNDER OF THE SIBERIAN SCHOOL OF SURGEONS AND A PROMINENT SCIENTIST .....	137
--	-----